

Valenciana

ISSN: 2007-2538

revistavalenciana@gmail.com

Universidad de Guanajuato

México

Dorra, Raúl

Consecuencias semánticas de transformaciones gráficas en un poema de José Emilio Pacheco

Valenciana, núm. 20, julio-diciembre, 2017, pp. 7-23 Universidad de Guanajuato Guanajuato, México

Disponible en: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=360352014001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org

re**x**alyc.**Q**ig

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Editorial

stimados lectores,

El presente número de la revista presenta cinco artículos de investigación y dos de análisis. Las investigaciones cubren temáticas de globalización, integración regional y fronteras desde diversas perspectivas de las ciencias sociales, y los de análisis se centran en la exposición de la situación de la frontera colombovenezolana y en particular la del Táchira – Norte de Santander, luego del cierre del paso de bienes, vehículos y personas.

El artículo sobre la globalización entiende que la educación y especialmente la enseñanza de la geografía deben asumir los cambios históricos del mundo contemporáneo con el propósito de incentivar la innovación y el cambio que requiere la sociedad actual. El siguiente artículo une globalización y movimientos o cruces fronterizos de personas en necesidad de protección. En ese sentido, los autores asumen el tema del refugio como una responsabilidad creciente de protección que tienen los Estados, el cual es también asumido por los órganos de cooperación e integración a nivel global. La situación particular que viven las personas de origen colombiano y con necesidad de protección que cruzan la frontera hacia Venezuela para solicitar la condición de refugiados exige reforzar la atención a los solicitantes de refugio en Venezuela e insistir en la superación de la lentitud del estado venezolano en la incorporación de los principios de la responsabilidad de protección al ordenamiento jurídico nacional.

Los artículos sobre integración regional muestran temáticas diversas: El primero se dedica a analizar las barreras físicas y técnicas al comercio entre Colombia y Venezuela a partir de una revisión teórica de la integración económica y considera los distintos caminos que estos países tomaron luego de la denuncia venezolana de la Comunidad Andina y su ingreso al Mercosur. A pesar de parecer un tema relativamente desactualizado, porque el cuerpo importante de estudios de este tipo se realizaron primeramente en Europa en la segunda mitad de los años ochenta e inicios de los noventa; el mismo cobra vigencia en el momento actual debido al retorno de la geopolítica y el realismo político en Latinoamérica; si bien son un síntoma global. Este tipo de trabajos permite revisar y evaluar el avance de la integración regional y binacional y que tan afectadas resultan las comunidades fronterizas entre países miembros de distintas experiencia de integración regional. Tal es el caso de Colombia y Venezuela, especialmente la región Táchira - Norte de Santander, en la frontera común. El segundo trabajo se aleja de lo económico para entrar en el tema de la propiedad industrial y la propiedad intelectual en el Mercosur. Acento particular tienen la función que cumplen las instituciones de educación superior, parques tecnológicos e institutos de investigación de Venezuela; así como también lo tienen la identificación de sus fortalezas y debilidades; necesarias ante la adaptación que deben realizar las instituciones y el país a la normativa mercosureña.

El quinto artículo se dedica al contrabando en la frontera Táchira – Norte de Santander; el cual es estudiado a través del análisis de la conflictividad social característica de este espacio fronterizo; donde las actividades informales e ilegales son cada vez más visibles luego del cierre de la frontera por parte del Gobierno venezolano en agosto de 2015. El cierre del movimiento de transporte de bienes y personas se mantuvo por un año. A partir de agosto de 2016 se abrió el paso fronterizo peatonal, mientras se mantiene la restricción al paso vehículos de todo tipo. El trabajo presenta los índices de necesidades básicas insatisfechas y el aumento de la economía informal para resaltar que es fácil ser empleado informal y realizar actividades ilegales cuando las necesidades básicas no son satisfechas por el mercado laboral formal, especialmente en esa zona que sufrió una paralización brusca de su dinámica tradicional.

El último artículo de investigación se suma a los dos ensayos de la sección de análisis y documentos, dedicados a presentar el impacto

6

negativo en el desarrollo local y regional derivado del cierre de frontera en el estado Táchira (Venezuela), que se conocía por su tradicional dinámica y apertura fronteriza. El siguiente artículo expone las causas y consecuencias del cierre de fronteras por parte de Venezuela, no sólo en Táchira – Norte de Santander sino a lo largo de toda la frontera con Colombia.

La sección de Agenda de las relaciones colombo-venezolanas corresponde a las publicaciones de prensa escrita tanto en Colombia como en Venezuela sobre la relación bilateral durante el período julio-diciembre 2016. En este número se mantiene la ampliación de las fuentes consultadas al incorporar a la prensa local y nacional de Colombia así como agencias internacionales como EFE y AFP. Por último, Marlene Otero Silva presenta la reseña de la edición y compilación adelantada por Andrés Molano Rojas del libro Fronteras en Colombia como zonas estratégicas: Análisis y perspectivas del Instituto de Ciencia Política "Hernán Echavarría Olózaga" (ICP). La obra es el resultado del Foro: "Entre transición y restauración: desafíos para la sociedad colombiana en el postconflicto" y contiene 3 partes, a saber: una mirada a las fronteras de Colombia, las distintas problemáticas en las fronteras de Colombia y un anexo sobre las fronteras colombianas. El libro detalla la extensión territorial, delimitación, los municipios que las constituyen y sus principales problemáticas –existentes hasta el año 2015-, con los distintos países limítrofes. Además, se aprecian los principales asuntos con Venezuela, Panamá, Perú, Ecuador, Brasil, Costa Rica, Haití, Honduras, República Dominicana, Jamaica, Nicaragua y Estados Unidos

Finalmente, agradezco a los lectores asiduos que han convertido a la revista en una publicación de referencia en los estudios de Integración y Fronteras en Venezuela. Espero que los trabajos incluidos sean de interés para la comunidad académica que trabaja en estos temas.

Ana Marleny Bustamante Editora